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谈谈

吴成伟：用科技打造智慧农业
本报记者 刘小芒

攀登科学高峰艰难
路途中，无数科学工作者
执着坚守，一生志在一
事，择一事终一生，为实
现中国科技更多“从 0 到
1”突破留下一个个动人心
弦的故事。图为在中国
科学院长春光学精密机
械与物理研究所实验室，
空间光学三部副主任设
计师王栋研究改进卫星
载荷的调整机构。
新华社记者 张楠 摄

从政府机关到企业工作

1976年出生的吴成伟戴着眼镜，脸上一直带着温
和的微笑，说话不紧不慢。

“大学毕业后，我考上了江苏省的选调生，在南京
的政府机关工作。2003年，克胜集团迎来了一个重
大的发展契机，我就回来了，从一个省级机关公务人
员转变成企业人员。至于这个转变，一半是家里人的
意愿，一半是我自己的选择。”吴成伟说。

吴成伟到企业后，直接到他父亲的公司——克胜
集团农药部营销管理岗位跑市场和客户。

2004年4月，吴成伟的父亲斥资3000万元收购
了盐城一个濒临倒闭的医药厂，直接让不到30岁的
吴成伟去做一把手，任务就是在当年年底通过行业的
GMP认证（药品生产质量管理规范），如果完不成，药
厂关门，投资就得打水漂。

当时公司安排了一位常务副总配合吴成伟开展
工作，同时让原来医药厂的管理人员和一些技术骨干
一并参与医药厂管理。在吴成伟的带领下，大家工作
都很努力，7个月后医药厂顺利通过了认证。这次的
成功，成了吴成伟职业生涯中的一次重要历练。

开发“蜻蜓农服”平台

假如你是一个农民，你家的几十亩稻子要飞机喷
药，或者是要收割，怎么找到合适的人给你服务？不
用着急，吴成伟开发的平台就专门解决这种需求。

你平时在淘宝怎么和马云做生意，你就怎么在蜻
蜓农服平台上找服务。而智能农药喷洒只是“蜻蜓农
服”农业网络服务的一个组成部分。“蜻蜓农服”平台
集成了农业文化创意、农业规划、智能喷洒、视频诊
断、农业物联网、土壤修复、品牌农资、农产品营销等
一站式网上农业服务，让祖祖辈辈面朝黄土背朝天的
农民改变了种田模式。

对于“蜻蜓农服”这一设想，吴成伟显然经过了长

时间的探索和思考。克胜集团主业是农药的研发和生
产，企业的一大优势就是送服务下乡，工厂技术员直接
到田间指导农民用药配药，得到了广大用户的认可。

随着土地流转政策的推行和农业现代化的趋势，
如何利用高科技，为农业增产增效、为农民增收、为农
村增绿，从而助力乡村振兴成为新时代的需求。吴成
伟以主业为切入点，建立的高科技农业服务平台，契
合了这部分需求。

“以水稻为例，正常一亩地的收成是 1150~1200
斤，利用我们的平台和技术每亩地能增产 150~200
斤，每亩增收大约200元，这可是实实在在增加的收
入。目前我们服务的万亩农田，大约可以为广大农民

增收200万元，建湖水稻就有70万亩，放眼全国，前景
广阔，大有可为。”吴成伟说。

打造“智慧农场”示范基地

吴成伟有一个梦想，就是开发系列服务农业的科
学技术，挖掘中国18亿亩耕地下的潜力市场。

2015年吴成伟建立了“蜻蜓农服”平台，是第一批
吃螃蟹的人之一，此后诞生了系列致力于农业服务的
平台。在吴成伟创始团队有大学计算机领域、农业方
面和管理方面的专家，他们形成了强强联手。

2016年初，吴成伟创立的“农田管家”，以无人机打
药平台为切入点，目前在农业服务领域风生水起。在
克胜集团厂区的农作物示范基地，一架装着配置好药
水的大疆无人机腾空而起，对着下面的稻田进行喷洒，
几个来回，大约10分钟，十四五亩的稻田就喷洒完毕。

无人机下面是规划得方方正正、四边都是水泥路
的稻田，稻田边竖立着的田间害虫电子智能测报系统，
田边停放的一辆辆收割机，改变了传统种田收割模式。

示范区的技术员介绍，用无人机进行农药喷洒，
有了科技助力，一个人可以做相当于四五十个人的工
作量，极大地降低了成本并提高了效率。不仅如此，
无人机喷洒更加均匀，可以提高10%的农药使用率。

目前公司植保无人机团队，主要服务于一些种粮
大户。这些操作机器的飞手，一方面通过网络平台寻
找，一方面也通过克胜“农大狮”学院培训，为农村提
供新型职业农民。

在江苏省工商联“万企联万村 共走振兴路”行
动中，克胜集团在建湖钟庄街道古桥村打造了一个乡
村示范性“智慧农场”——无人化种植、遥感技术侦测
病虫害、绿色农药、农民培训课堂等新时代农业种植
亮点纷呈。

对于未来，吴成伟信心满满：公司战略清晰，坚持
质量管理和技术创新双轮驱动，致力于乡村振兴，并
大力开展农业科技培训，让更多的新时代农民受益。

胡剑波是涪陵区新妙镇科协副主席、镇中心卫生
院院长。近年来，在他的带领下，率先运用PDCA循环
工具，推进了新妙镇中心卫生院管理和质量的提高。

“等级创建评审是促进本院改革创新的抓手和载
体，持续改进医疗质量和安全，不断提升病人和群众满
意度。”胡剑波说。PDCA循环工具的运用，使新妙镇中
心卫生院医疗质量明显提升，医疗安全进一步增强，病
人和群众的满意度进一步提升，门诊、住院人次和医疗
收入有了较大增长。

胡剑波介绍，虽然近年基层医疗卫生服务得到了
改善，但仍然面临着基层医疗队伍规模偏小、水平不够
的问题。现在急需村医人才队伍的充实和诊疗水平的
培训提高，而基层卫生队伍的主体是全科医学人才。
为此，新妙镇中心卫生院把让群众“看上病、好看病、看
好病”作为服务宗旨。近年来，新妙镇中心卫生院积极
增加医疗建设投入，每个村都有独立的卫生室，还配备

了健康一体机等诸多设备，新进了医务人员。
实施健康中国战略，需要更多的配套措施，既要保证

人民群众的医疗支付不增加，公立医院回归公益本质，又
要让医务工作者的劳务价值和职业尊荣得到充分体现。
对此，新妙镇中心卫生院出台了许多配套措施，在不增加
病人负担的前提下，对于“小、难、重”患者的救治，给予更
多分类指导政策，更好地体现了医务人员技术劳务价值。

为了大力推进健康教育与健康促进工作，积极倡
导居民践行健康生活方式，全面提升全镇居民的健康
素养水平，新妙镇中心卫生院定期开展“健康科普进万
家活动”，通过以集中宣传、邀请专家义诊、健康咨询以
及发放宣传资料等活动形式，向全镇老百姓普及健康
知识，倡导其树立科学的健康理念。定期定点为老百
姓免费量血压、测血糖，并结合群众的身体状况，讲解
日常生活中多发病、常见病及其并发症的防治，为老百
姓送去健康知识，受到群众的广泛好评。

为了实现超高能效计算，从架构上，芯片
设计必须满足三个条件：第一是具有良好的
可编程性，才能满足不同场景下的不同AI算
法的需求；第二是对计算密集型和访存密集
型算法都非常友好；第三是超高能效，某些场
景下的芯片能耗甚至需要毫瓦量级、微瓦量
级，才能满足长时间的计算需求。

——尹首一
（尹首一，清华大学微纳电子系副主任、

微电子学研究所副所长）

当你能保持终身学习的时候，你就不会
落伍，你也不会心力憔悴。有句话说，这个时
代会犒劳终身学习的人。有一位投资大师
巴菲特，我有几个朋友请他吃过几顿饭，当
然这顿饭很贵，几百万美金。吃饭的时候，
肯定不是去谈这个饭好不好吃，大家都会带
着问题去问他，去当面请教他，怎么看一个
企业的价值？怎样有作为？这就是一个学习
的过程。 ——丁磊

（丁磊，网易CEO）

当企业运用工业互联网技术，能够在生
产过程中自动发现问题、解决问题，就像人体
干细胞一样具备自我更新修复能力。通过在
生产环节运用工业互联网技术，企业的生产、
成本核算等流程将更加“智慧”。

——庞松涛
（庞松涛，浪潮集团副总裁、浪潮工业互

联网总经理）

胡剑波：用科技服务百姓健康事业
本报通讯员 郑慧喆

吴成伟打造的“智慧农场”。 图片由受访者提供

无人机喷药，收割机收稻，网上下单……
这是江苏克胜集团总经理吴成伟近年来做

的事情。以农药化工为主业的克胜集团，在吴
成伟的带领下，正在走一条“农药+技术+服务”
的新路子。


